

● Les Français et l'Europe

La France et l'Allemagne peuvent être considérées comme les locomotives de l'Union européenne, tandis que le Royaume-Uni est souvent hostile aux directives de celle-ci, au nom de la souveraineté britannique. Les événements les plus importants qui ont contribué à l'intégration européenne se sont passés dans les années 1980 et 1990, surtout pendant le long mandat présidentiel de François Mitterrand. Mitterrand était un fervent pro-européen fervent. Il a compris que la construction européenne pouvait avoir de grandes conséquences avantageuses pour l'économie de la France, notamment dans le secteur agricole : la France est de loin la première puissance agricole de l'Europe.

Le président Mitterrand avait décidé de soumettre le traité de Maastricht, avec son programme d'Union européenne et d'union monétaire, à un référendum en France. Il n'était pas obligé de le faire, puisque l'Assemblée nationale avait déjà approuvé le traité. En 1992, les Français ont voté et les oui l'ont emporté de peu (51% contre 49%). D'après les sondages, une majorité des citoyens urbains, instruits, professionnels et jeunes ont voté pour. Les citoyens ruraux, non-instruits, petits commerçants, et âgés s'y sont opposés en grand nombre. De façon générale, les conservateurs voulaient une vieille France traditionnelle, tandis que les progressistes voulaient une France européenne et libérale.

Les Français grognent parfois contre la bureaucratie de Bruxelles, comme ils grognent contre celle de Paris. Certains ont protesté, voire manifesté, contre les nouveaux règlements et standards imposés par la Commission européenne dans les domaines de la santé, de la sécurité et de l'environnement (par exemple, le règlement de la pêche des coquillages en Bretagne et de la chasse dans les Pyrénées). La directive de Bruxelles qui aurait obligé l'emploi du lait pasteurisé dans le Camembert a provoqué une si grande résistance que la Commission a décidé de faire une exception pour certains fromages français. Toujours est-il qu'en général les Français se sentent très engagés dans l'initiative européenne. De tous les pays membres, c'est la France qui a le plus préconisé la monnaie unique.

● L'Europe et les Etats-Unis

L'Union européenne est aujourd'hui la première puissance commerciale du monde. L'Union européenne et les Etats-Unis d'Amérique possèdent les deux économies les plus importantes et les plus développées du monde. La population de l'Union est de 450 millions, celle des Etats-Unis est de 280 millions. Les deux constituent ensemble à peu près la moitié de l'économie mondiale entière. L'Union européenne est le partenaire commercial le plus significatif des Etats-Unis et l'inverse est également vrai. Depuis 1990, l'Union européenne et les Etats-Unis ont signé des accords en faveur d'une plus grande coopération. Dans la Déclaration de Bonn (1999), les deux se sont engagés à créer un partenariat

égal dans les affaires économiques, politiques et dans celles concernant la sécurité.

La montée en force économique de l'UE a créé une concurrence commerciale entre ces deux blocs sur de nombreux marchés : l'aéronautique, l'agriculture, l'armement, les télécommunications. Il était inévitable qu'un certain nombre de conflits commerciaux arrivent à faire s'affronter l'UE et les Etats-Unis. Les Américains et les Européens s'accusent mutuellement de « protectionnisme », de protéger leur propre marché. Un exemple est la querelle qui a éclaté au sujet de la viande bovine. L'Europe et les Etats-Unis sont les deux premiers producteurs mondiaux de viande bovine. Depuis plusieurs années, l'Europe limite l'importation de bœuf américain qui est élevé aux hormones. Les autorités américaines affirment que leur viande n'est pas dangereuse pour la santé, mais les experts européens contestent cette affirmation. Les Etats-Unis ont porté plainte devant l'Organisation mondiale du commerce (l'OMC). L'OMC a d'abord condamné l'embargo européen, mais quand l'UE a fait appel, l'OMC a renversé sa décision en attendant des études scientifiques qui cherchent à déterminer si les hormones sont cancérigènes. La question est toujours en litige. Une autre question épineuse est celle des organismes génétiquement modifiés (OGM). Il s'agit des techniques qui permettent de transférer dans le patrimoine génétique d'un organisme, animal ou végétal, un ou plusieurs gènes apportant une caractéristique nouvelle (par exemple, pour retarder la maturité des fruits, ou pour diminuer le caractère allergène d'un aliment). Les Européens sont, en général, assez hostiles aux OGM, tandis que ceux-ci sont plus acceptables chez les Américains, les Canadiens et les peuples de l'Amérique du Sud. Pendant longtemps l'Union européenne a mis un moratoire sur l'importation des OGM (voir le chapitre 16). Malgré ces difficultés et d'autres à l'horizon, l'Union européenne représente l'effort d'unification internationale le plus ambitieux de l'histoire et elle constitue le plus grand marché unifié du monde. Son avenir va certainement influencer celui de tous les pays membres.